
Бывший проектируемый проезд 298,
соседствующий с Салтыковской ули-
цей, отныне называется Рудневкой.

Название дано в честь одноименной реки, в
пойме которой эта улица находится. Руд-
невка - одна из малых рек Москвы (общая
длина 7,2 километра, в открытом русле - 5,5
километра), в давние времена питавшая
чистой водой весь «дальний восток» горо-
да. Увы, за последние 50 лет река изрядно
захирела. По решению правительства Мо-
сквы намечается целый комплекс работ по
ее рекреации. А на расположенной по бере-
гам Рудневки улице-тезке - строительство
комплекса современных жилых зданий.

По историко-географическому принципу,
но куда в более романтическом контексте,
наречен и бывший проектируемый проезд
299, идущий от пересечения с Салтыков-
ской улицей к проезду 300. Эта улица полу-
чила название Святоозерская - из-за нахо-
дящегося по соседству Святого озера, в
стародавние времена ставшего местом па-
ломничества массы богомольцев.

Романтический контекст таков. По пре-
данию, легендарному воину Вуколу, ушед-
шему от мира ради спасения души, на
этом озере явилась церковь, где соверша-
лась литургия. Вдруг среди молящихся
явилась Пречистая Дева и запел хор анге-

лов. Вукол счел себя недостойным лице-
зреть богослужение и вышел из храма. В
тот же миг церковь начала погружаться в
воду и ушла на дно озера. Предание гла-
сит, что в ней по сей день не умолкает мо-
литва за православный народ и град Моск-
ву. Позднее на месте легендарной хижи-
ны, где жил Вукол, сподобившийся стать
свидетелем чуда, благоверный князь Да-
ниил Московский устроил храм.

Наконец, проезд 300, пересекающийся с
проектируемой магистралью Вешняки -
Люберцы, теперь именуется улицей Лух-
мановской - в память о купце и помещике
Дмитрии Лухманове. Ныне практически
полностью забытый, этот помещик-купец,
оказывается, личность весьма достойная.
Был коммерции советником, потомствен-
ным почетным гражданином Москвы, зна-
менитым антикваром, нумизматом, вла-
дельцем ряда магазинов и лавок в Охот-
ном ряду. В 1814 году приобрел село Коси-
но, и с этих пор оно, дотла разоренное на-
шествием французов, расцвело. Уже в ви-
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КУПЦА ВСПОМНИЛИ ЧЕРЕЗ ДВА ВЕКА

Школьники отдыхают,
набираются сил к
новому 2004-2005

учебному году, а подготовка
к нему уже вовсю идет: дост-
раиваются новые школы, ре-
монтируются старые, приво-
дятся в порядок дворы. Но
подготовка к новому учебно-
му году идет и в другом на-
правлении - необходимо
обеспечить учащихся более
разнообразным, качествен-
ным и калорийным питани-

ем, улучшить сервисное обслуживание. Этого требует са-
ма жизнь: в последние годы у школьников отмечается
рост числа заболеваний желудочно-кишечного тракта и
других, напрямую связанных с нехваткой в организме ви-
таминов и минеральных веществ.

Недавно на заседании столичного правительства была
обсуждена новая городская программа по повышению
качества питания учащихся и внедрению современных
форм их обслуживания на 2004 - 2006 годы. Непосредст-
венная ответственность за снабжение школ качественны-
ми, безопасными продуктами возложена на Департамент
потребительского рынка и услуг. Эту задачу мы решаем в
тесном взаимодействии с департаментами образования,
здравоохранения, другими структурными подразделения-
ми города, имеющими отношение к данной проблемати-
ке. Новую программу мы реализуем совместно с префек-
турами административных округов. Эта важная работа ох-
ватывает более 40 аспектов, по которым все мы будем ко-
ординировать свои действия.

Новую программу более качественного питания и сер-
висного обслуживания в школах мы разрабатывали с
учетом недостатков, допущенных при реализации анало-
гичного документа в 2001-2003 годах. В частности, име-
ли место случаи завоза в школы поставщиками, работав-
шими по городскому заказу, некачественной продукции.
По результатам расследования этих ЧП четырех постав-
щиков мы вывели из системы обеспечения школ пище-
вой продукцией, несколько руководителей были отстра-
нены от занимаемых должностей. Потому-то  новая го-
родская программа предусматривает более тщательный
отбор поставщиков продукции в учебные заведения. По-
бедители будут определяться только на жесткой конкурс-
ной основе. Усовершенствована и система контроля по
всей цепочке производства и поставки пищевой продук-
ции в школьные блоки питания.

Программой предусмотрено создание городского экс-
пертного cовета с участием государственных контроль-
ных органов. В его состав войдут специалисты - предста-
вители всех структурных подразделений столичного пра-
вительства. Совет будет утверждать ассортимент школь-
ных продуктов питания с определением жестких параме-
тров их качества. Речь уже идет не только об обеспечении
безопасности поставляемых в школы продуктов, но и о
сбалансированном ассортименте, в котором было бы по-
больше витаминов и минеральных веществ. Долю таких
продуктов для школ планируется увеличить с 65 до 80
процентов. Будет значительно расширена сеть диетиче-
ского питания школьников с желудочно-кишечными за-
болеваниями. В школах города ведется замена устарев-
шего технологического оборудования.

Мы планируем вести более тесную работу и с родите-
лями учеников. Даже из сайта в Интернете они смогут уз-
нать о школьном меню на текущий день и об ассортимен-
те продуктов на последующие дни недели. Обратная ин-
формационная связь с родителями важна и для того, что-
бы они участвовали своим семейным бюджетом в улуч-
шении школьного питания детей. По предварительным
подсчетам, такой родительский вклад по городу может
составить около 1,3 миллиарда рублей.

Несколько слов об организации обслуживания - вопро-
се далеко не маловажном. Можно завезти в школы и ка-
чественные продукты и вкусно из них приготовить, но, ес-
ли ребята будут стоять в очередях, а потом потреблять пи-
щу на ходу, наспех, это будет не на пользу их здоровью.
Мы разрабатываем целую систему современного сервис-
ного обслуживания школьников, включая шведские сто-
лы со свободным выбором пищевых продуктов, органи-
зацию компьютерных кафе и много других новинок.

Особый разговор - о школьных комбинатах питания,
которые способны поднять его на качественно новый уро-
вень. В некоторых административных округах уже начали
работу по их созданию, но из-за недостатка финансов де-
ло продвигается медленно. Мы отдаем себе полный отчет
в том, что городская казна не бездонна, а проблем в горо-
де - пруд пруди. Из городской казны выделено 285 мил-
лионов рублей на строительство новых школьных комби-
натов питания в ЮЗАО и ЗАО, но дополнительные средст-
ва для их создания в административных округах нужно
изыскивать и за счет инвесторов. Речь идет о самом важ-
ном - здоровье подрастающего поколения, а без таких
комбинатов капитально решить эту проблему будет очень
сложно.

Валентина 
ВАРФОЛОМЕЕВА,
заместитель руководителя 
Департамента потребительского 
рынка и услуг города Москвы:

ШКОЛЬНОЕ МЕНЮ

На карте столицы - сразу три новые улицы. Все - в Восточном
административном округе (ВАО). Новые имена получили так
называемые проектируемые проезды, до последнего времени
имевшие только цифровое обозначение - 298, 299 и 300. Как
сообщили «МС» в префектуре ВАО, все вновь поименованные
улицы расположены в окраинном районе Косино-Ухтомский.

Жизнь показала, что ГУПы не вписались в
рыночные условия и в большинстве сво-
ем работают убыточно, являются для го-

рода бременем, не пополняют его казну, наобо-
рот, выкачивают из нее крупные суммы, так необ-
ходимые для реализации целевых социальных
программ по поддержке особо нуждающихся мо-
сквичей. Многие ГУПы, как отметил в своем док-
ладе В. Силкин, уподобились рантье, которые жи-
вут не за счет выпуска продукции, а за счет сдачи
в аренду производственных площадей. 

Естественно, мириться с таким положение го-
род дальше не может, и сам собой встал вопрос о

приватизации ГУПов и их превращении в акцио-
нерные общества. Законные основания для такой
операции есть - с 26 апреля этого года вступил в
силу Федеральный закон «О приватизации госу-
дарственного и муниципального имущества».

Выходит, в одночасье все ГУПы можно пустить
под нож? От поспешности в решении этого очень
непростого вопроса предостерег ведущий заседа-
ние правительства Юрий Лужков, заявивший, что
ни в коем случае нельзя приватизировать такие
ГУПы, которые обеспечивают жизнедеятельность
города: Мосводоканал, Метрополитен и им подоб-
ные. Мэр также определил «железное» условие

при проведении приватизации ГУПов: не допус-
тить их перепрофилирования с ликвидацией ра-
бочих мест, в результате чего тысячи москвичей
могут стать безработными. Выступающие отмеча-
ли, что многие руководители ГУПов, которые не-
плохо поживают за счет городского бюджета и
сдачи площадей в аренду, будут всячески проти-
виться приватизации и соответственно настраи-
вать трудовые коллективы. Так что здесь предсто-
ит заблаговременная большая разъяснительная
работа.

Надо помнить и о горьком уроке приватизации
«по-чубайсовски», когда дельцы буквально за
гроши завладевали предприятиями, в которые ты-
сячи рабочих и служащих десятилетиями вклады-
вали свой труд и которые во многие разы дороже.
С учетом этого печального урока теперь продажа
ГУПов будет проводиться только на открытых аук-
ционах с прямой выгодой для городской казны, а
значит, и для москвичей.

Юрий Лужков сделал акцент на том, что речь не
идет о каком-то переделе собственности, - необ-
ходимость приватизации ГУПов вызвана только
экономической целесообразностью, ибо анализ
показывает, что негосударственные предприятия
того же профиля, что и ГУПы, работают значи-
тельно эффективнее. Там и зарплата у рабочих на
порядок выше, и в городскую казну от этих пред-
приятий идут немалые деньги. 

На заседании правительства были обсуждены
лишь принципы приватизации государственного
имущества города Москвы. Теперь предстоит вы-
работать конкретную программу, ведь на этом пу-
ти очень много подводных камней, которые зара-
нее надо увидеть и обойти.

Николай АНДРЕЕВ

ПЕШЕХОД 
УЙДЕТ 
ПОД ЗЕМЛЮ

В Москве действуют 1300 ГУПов (государственных унитар-
ных предприятий), имущество которых оценивается в 507
миллиардов рублей. А какова отдача от этих ГУПов? Самая
мизерная. В 2003 году доходы отчислений от чистой прибыли
составили всего 223 миллиона рублей, то есть на один рубль
собственности города отдача составила меньше одной ко-
пейки. Эти данные привел на очередном заседании столично-
го правительства руководитель Департамента имущества го-
рода Москвы Владимир Силкин, который представил членам
правительства для обсуждения документ под таким названи-
ем: «О принципах формирования среднесрочной программы
приватизации (продажи) государственного имущества горо-
да Москвы и о прогнозном плане приватизации на 2005 год».

ГУПы В ОБЛИКЕ РАНТЬЕ

В центре столицы грядет реорга-
низация дорожного движения.
Как сообщил заместитель руко-

водителя Департамента транспорта и
связи города Москвы Леонид Липсиц,
основным ее принципом станет мак-
симальное использование второсте-
пенной уличной сети, прилегающей к
основным магистралям. Сейчас эту
сеть мешают использовать хаотично
расположенные стоянки. Реализация
данного принципа тесно увязана и с
программой гаражного строительства
в Центральном административном ок-
руге. 

Кроме того, первоочередной зада-
чей реорганизации признано строи-
тельство подземных пешеходных пе-
реходов на Садовом кольце. По сло-
вам начальника Архитектурно-плани-
ровочного управления ЦАО Евгения
Любимова, самая острая ситуация на-
блюдается сейчас на Кудринской пло-
щади, где наземный переход сущест-
венно осложняет движение, не облег-
чая, впрочем, и участь пешеходов.
Здесь проблема будет решаться с уче-
том окончательного строительства так
называемого Краснопресненского
проспекта. В перспективе же намеча-
ется строительство под площадью
туннеля. Не меньше проблем создает
и переход на Сухаревской площади, а
потому его тоже предполагается спря-
тать под землю.

Петр ПОЛЫНОВ

Так было и на сей раз при обсу-
ждении на коллегии ЮЗАО во-
проса о состоянии и перспек-

тивах бытового обслуживания насе-
ления округа. Мы узнали, что на его
территории работает 821 предпри-
ятие бытового обслуживания: па-
рикмахерские, химчистки, фотоате-
лье, сапожные мастерские, ломбар-
ды и многие другие, чьи услуги не-
обходимы людям в повседневной
жизни. ЮЗАО занимает второе мес-
то в городе в этой сфере, перекры-
вает нормы на 25 процентов.

Особое внимание уделяется ма-
лообеспеченным категориям граж-
дан, ветеранам войны, для них де-
лается скидка до 30 процентов, на
это идут более 400 предприятий
бытовых услуг. В необходимых
случаях помощь оказывается пря-
мо на дому.

Основная тактика бытового об-
служивания в ЮЗАО - его шаговая
доступность для жильцов, то есть

расположение различных мастер-
ских рядом с местами проживания.
Развиваются в округе мультицентры
бытового обслуживания, где чело-
век в одном месте может отремон-
тировать обувь, часы, сдать белье в
прачечную, решить многие другие
бытовые проблемы. Особая гор-
дость ЮЗАО - парикмахерские, где
стригут не хуже, чем на Западе.

В целом бытовым обслуживани-
ем жители ЮЗАО довольны, кроме
одного. Попариться здесь негде -
бань маловато.

Префект ЮЗАО Валерий Вино-
градов назвал проблемы  бытового
обслуживания, характерные не

только для этого округа, но и в це-
лом для города. Это - слабая подго-
товка квалифицированных кадров,
невысокая оплата их труда, отсутст-
вие в проектах новых домов пунктов
бытового обслуживания на первых
нежилых этажах, неразвитая систе-
ма льгот для малого бизнеса и мно-
гое другое. Все эти проблемы, как
надеются в этой отрасли городского
хозяйства, будут разрешены на за-
седании столичного правительства,
которое в сентябре намеревается
обсудить вопрос о состоянии и пер-
спективах улучшения бытового об-
служивания москвичей.

Николай АНДРЕЕВ

28 июня в четвертый раз вручена Шереметев-
ская премия. Дата выбрана не случайно.
Ведь именно в этот день в усадьбе Останки-

но родился граф Николай Петрович Шереметев. К его
дню рождения приурочен и Международный музейный
фестиваль исторических театров Европы, проходящий
с 26 июня по 1 августа в музее-усадьбе.

Премию имени графа учредили еще в 2001 году, когда
отмечался его юбилей - 250 лет со дня рождения. Она

присуждается деятелям искусств Северо-Восточного ок-
руга Москвы. За те годы, что она существует, ее облада-
телями стали театры «Тень», Историко-этнографический
и Новый драматический. В нынешнем году победителем
назван театр песни «Талисман». Автором идеи выступи-
ла префект СВАО Ирина Рабер. Она же является и пред-
седателем жюри. А финансирует премию благотвори-
тельный фонд депутата Госдумы Сергея Широкова. 

Любовь ИЛЬИНА

В Юго-Западном административном округе стало правилом: перед ка-
ждым заседанием коллегии в фойе все районы выставляют фотостен-
ды, отражающие работу управ по обсуждаемой проблеме, а также де-
монстрируется документальный фильм с картиной в целом по округу. 

АХ, ЕСЛИ Б ЕЩЕ 
И ПОМЫТЬСЯ

УДАЧА УЛЫБНУЛАСЬ «ТАЛИСМАНУ»


